

La idolatría

Los países no tienen salvadores, ha dicho elocuentemente un gran pensador moderno. Cuánta verdad palpita en esta frase, y cuán distinta sería la situación de la República, si la ciudadanía se hubiera convencido, de que los ídolos nunca y en ninguna parte han realizado los milagros que la ignorancia o la candidez ha visto en hechos que, si bien se examinan, son triviales si no censurables!

Cuando un pueblo ve exclusivamente en las actuaciones de un hombre, el único medio de realizar su finalidad, puede decirse que ha perdido la fe en sus propias energías, que ha perdido la fe en la virtualidad de sus propias actividades; es un pueblo que declara ingenuamente su incapacidad para gobernarse; para cristalizar los fines de su vida; es un pueblo que muestra síntomas de prematura degeneración. Si para conquistar su felicidad, su bienestar, su estabilidad ese pueblo solamente confía en las ejecutorias o cualidades de estos o aquellos hombres, se puede decir que está completamente equivocado, y que jamás llegará a disfrutar de las primicias de un régimen de libertad. Es más, al pensar así, ese pueblo se está forjando las cadenas que lo han de atar al poste de la esclavitud; está cuidadosamente lanzando al surco la simiente del absolutismo; se encuentra indudablemente preparando el arma con que ha de suicidarse.

Con el nacimiento de la República, surgió también por desgracia, el personalismo. Los primeros gestos gloriosos, fueron acompañados de rebeldías a la autoridad legalmente constituida. Rompimos la coyunda que nos imponían naciones extrañas, y nos entregábamos dóciles a otra coyunda más ignominiosa aún: la que nos ponían algunos señores caudillos. La libertad que habíamos conquistado se nos iba de las manos.

Una serie de hechos deplorables, dolorosos, originados por el

mismo personalismo, se presenciaron más tarde, y ponen algunas sombras en las páginas de nuestra historia política.

Pero, para casi nada nos ha servido la dolorosa lección, y lejos de apartarnos del fetichismo, ha habido en estos tiempos una especie de recrudescimiento del mal que nos debilita, que nos va agobiando lentamente. Los esfuerzos de algunos bien intencionados, de algunos que sienten el infinito martirio de la patria, son esfuerzos que se pierden en el vacío más desolador; la idolatría se acrecienta, se levanta con audacia, toma auge y hace prosélitos aun en los más puros, en los que siempre se habían colocado a una gran altura moral.

Pero será posible que continuemos así? Desgastaremos siempre nuestras fuerzas, nuestras energías, en esa obra de aniquilamiento de la nacionalidad? Tardaremos mucho para escoger el camino del bien, de la felicidad?

No debemos ni queremos pensar. Es muy cierto que para destruir vicios inveterados, hay que realizar sin desmayos una obra casi magna, hay que luchar por mucho tiempo y con mucha fe. Mas cuando los intereses supremos de la patria así lo reclaman, no debe cejarse ni escatimarse nada, y emprender la obra sin dudar ni por un momento del éxito.

La campaña dedicada a orientar las masas, es una campaña noble y patriótica. Se necesita demostrarles que para conquistar su bienestar, sólo necesitan ilustrarse; que los dioses no realizan milagros; que deben reunirse al rededor de las ideas y no de los hombres, ya que éstos por más grandes que sean, valen menos que aquéllas; que es más fructífero y noble prestigiar las instituciones, que prestigiar las personalidades!

Así, y sólo así, no venidos en adelante a los pueblos sacar en andas ídolos que ellos mismos moldearon en pelotas de barro.

recordó a cierto subsecretario, paso que fué en detrimento de la integridad personal del último de los platos floreados que me dejó mi abuela. Qué gran persona es mi marido a pesar de sus rubietas.

En un momento se metió en el pellejo del otro representante guanacasteco, para orar:

—Señores diputados:

Estamos haciendo las de Penélope: tejiendo y destejiendo. El maestro Ferráz lo merece todo y ni aún así podremos pagarle. Yo me explico las ofensas que aquí se le hacen porque los rayos sólo caen sobre los grandes árboles.

El viejo Ferráz, nunca podrá decir que le hemos pagado, que le hemos hecho justicia, porque Costa Rica le debe la luz que hoy posee.

Si la biografía de los grandes hombres, señores, es la historia de los pueblos, el maestro Ferráz, es medio siglo de la vida costarricense.

En llegando a esta parte, Ramiro se puso a hacer una ovación con platos, tazas y tenedores y, hasta una quimona que dejó la menor de las muchachas al pasar por el baño, anduvo por el cielo espantando moscas que en mi casa son ya como de la familia.

Ramiro empezó otro discurso de este modo: «Era el año de 1869», pero como las burras—es decir, ya estaban cansadas, hubo una gran protesta.

¡Ver para creer!

Yo ví a mi marido tan elocuente que no me atrevo a creer que fuera él. Poco tendrá eso de particular, puesto que él no tiene personalidad.

Lo que es imposible creer, es que en el Congreso se haya discutido si se pagan o no los servicios de un grande hombre.

Mas como a mí todo eso no me da ni catarro, voy a continuar haciendo tres divisas a mi marido, para que las use en los tres casos, que a menudo se le presentan, a ver si el año entrante lo ponemos de patitas en la Cámara.

Mientras tanto buscaré mejores anteojos.

DOROTEA DE PÉREZ

Principia la política a producir sus efectos

Lucha a tiros de revólver entre Civilistas y Republicanos

Un muerto y un herido grave

Desde muy temprano de ayer llegó a nuestros oídos la noticia de que en San Isidro de Coronado se habían disgustado civilistas y republicanos, llegando en el calor de la discusión a sacar revólveres; hicieron varios disparos de los cuales resultó un muerto y un herido.

ruido por Rafael Vargas Alvarado, Juan Marín Méndez, quien recibió un balazo en el estómago; Vargas tiene tres heridas de cuchillo; el estado de Marín es grave.

CORRESPONSAL

Quien es el muerto

De los rumores llegados a la capital, tuvimos los siguientes datos: El muerto se llama Juan Marín y es vecino de San Isidro. Tiene

cuatro balazos en el cuerpo y uno en la cabeza que fué el que le ocasionó la muerte casi instantáneamente.

El herido se llama Rafael Vargas Alvarado y es vecino de Santa Rosa de Santo Domingo. Tiene cinco heridas, mortales todas ellas, producidas por bala de revólver. La lucha fué encarnizada y ambos contendientes se batieron con arrojo sin igual.

Programa de la velada del domingo a beneficio del Mausoleo de los tipógrafos

PRIMERA PARTE

- 1.—Discurso de apertura por don Gerardo Vega C., Secretario de la sociedad Tipográfica de Socorros Mútuos.
- 2.—A Tripoli.—(Canción-marcia patriótica)—cantada por don Juan Rodó, como homenaje a la colonia italiana residente en Costa Rica y en honor al Comité organizador de esta velada; acompañada al piano por don Alvic Castegnaro.
- 3.—Compañerismo.—Composición inédita por el poeta Lisímaco Chavarría.
- 4.—Romanza del Juramento.—Cantada por don Samuel Montañón, con acompañamiento de piano por don Alvic Castegnaro.
- 5.—Berceuse Slave (F. NERUDA).—Ejecución de violín por don Jorge Montalegre, con acompañamiento de piano por don Julio Osma.

- 6.—Concierto romántico, para cornetín (C. LUCAS).—Ejecutado por don Juan Mora, acompañado por la Banda Militar.

TERCERA PARTE

- 1.—Romanza di tenore Ch'ella mi credo libero e lontano de «La Fanciulla del West», (de G. PUCINI), puesta en escena por primera vez en el Teatro Scala de Milano, en febrero de este año.—Cantada por don Juan Rodó y con acompañamiento de piano por don Juan de Dios Pérez.
- 2.—Ilusiones y Mariposas (M. Y GALICIA).—Recitado por el poeta tipógrafo don Daniel Ureña.
- 3.—Vals de la opereta Los Mosqueteros Griegos, obligado a flauta, cantado por Ester Ureña, y acompañado por Roberto Cantillano.
- 4.—Un cuento viejo.—Composición inédita del poeta Eduardo Calsamiglia.
- 5.—Quinteto de Los lobos marinos, cantado en carácter por los señores Alberto Medina, Augusto Quirós, Ramón Pujol, Alfredo Barrot y Ramón P. Solano.
- 6.—Couplets de actualidad de un chistosísimo poeta nacional, adaptados a la música de «La Gran Noche»; cantados por Ester Ureña y Alberto Medina; acompañados al piano y flauta por Julio Osma y Roberto Cantillano.

La Banda militar será dirigida por don Juan Loots

AL PUBLICO

Convencida la Sociedad Tipográfica de Socorros Mútuos, de que el sistema de contribuciones voluntarias para llevar a cabo obras de piedad como la que intenta, de construir un mausoleo para sus socios, no responde del todo al éxito que se busca a pesar de la generosidad de los que han ofrecido y entregado ya sus cuotas, ha concebido la idea de dar una velada en el Teatro Nacional, cuyo producto será destinado a la construcción del referido mausoleo.

Secundando esta idea el Supremo Gobierno ha concedido el Teatro Nacional y cogamos además al concurso de artistas del país; sólo esperamos ahora que el público acija con benevolencia el proyecto y le dé su apoyo concurriendo a la velada del próximo 18 de mayo y que con particularidad dedicamos a la PRENSA NACIONAL y a las siguientes asociaciones: Centro de Amigos, de San José; Club Sport Alfonso XIII, Club Sport La Libertad, Centro de Amigos, 5 de Noviembre, de San Pedro del Morón; Centro de Estudios Sociales «Germinal», Sociedad Federal de Trabajadores, Sociedad Anónima Gremio de Zapateros, Sociedad Tranvía de Socorros Mútuos, Sociedad de Panaderos, Sociedad Obrera Alajuelense, Centro Social de Obreros de Cartago, Centro Social de Obreros de San Ramón, y las demás de su índole que existen en el país. También hacemos extensiva esta dedicación a todos los trabajadores del país, tanto nacionales como extranjeros, de todos los oficios y profesiones, sin distinción de ninguna clase.

El Comité

EL FINAL DE NORMA

SESION DE AYER DEL CONGRESO

A las 2 y 30 p. m. se abrió la sesión.

Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

Se aprobó en primer debate la adición al presupuesto para unos auxilios a Naranjo, San Carlos y Grecia.

El Ejecutivo pide se vote una suma para auxiliar con ella a los damnificados con motivo de los terremotos de Guatemala. Pasó a comisión.

Se puso en tercer debate el proyecto de reformas constitucionales.

Alfaro.—Moción para que se discuta en primer término el asunto que se refiere al artículo 97.

Rodríguez.—No está de acuerdo. Está porque se anticipe la fecha de la elección para Presidente.

El Presidente. — Está de acuerdo con Rodríguez.

Fué desechada.

Santos.—Moción para que la votación sea nominal.

Fueron aprobadas en tercer debate las reformas por unanimidad.

Alpizar.—Lee un voto escrito protestando del atentado que se va a llevar a cabo con el artículo 97 de la constitución y hace moción para que la votación sea nominal.

Rodríguez. Le place esa moción para deslindar responsabilidades ante la historia. Emite su parecer y afirma que el artículo 97 en su primera parte ha desaparecido.

Peralta. Califica de partidista el dictamen de la mayoría que interpreta el artículo

La banda de esta ciudad va al entierro de un colega

El desfile del convoy fúnebre

Ayer fué nuestra banda militar a acompañar al cementerio el cadáver del colega Jacinto Cubero, que murió después de larga y dura enfermedad.

Iban los músicos uniformados y en formación y dos cornetas que presidían el desfile, llevaban una magnífica corona que fué hecha por contribución de todos ellos.

Al salir el cadáver de la casa, nuestra banda siguió tras el desfile haciendo en esta forma una manifestación de duelo al extinto.

TEATRO VARIEDADES

Gran temporada de la eminente

ROSITA REALI

Preciosos números musicales de su extenso y culto repertorio.

CINEMATÓGRAFO PATHÉ

Espléndido programa de películas.

Proyección inmejorable.

El emocionante episodio trágico de la revolución francesa,

LA LEYENDA DEL ESPEJO

El gran drama en colores,

UN AMOR DE LA DUBARRY

Excelentes vistas cómicas y del natural.

Próximo estreno de grandes películas sensacionales.

Posturas difíciles Los anteojos de Dorotea

Ver para creer! Así decía mi abuela y sin embargo era ciega. Pero yo no creo a pesar de que conservo algo de vista, que es mucha cuando me encajo aquellas gafas que un candidato regaló a Ramiro el día que sacó a la luz pública un bombín comprado con el sudor de mis muchachas, el sudor que les venía a la cara mientras pedían fiado. No creo, repito, ni en las palizas del tigre de mi marido porque como el pobre está tan débil de no comer en espera de que le baje de las alturas una diputación con la consecuente ración de pasto, no alcanza a hacer llegar hasta mis flácidas carnes envueltas en los trajes que me regala mi vecina, la señora del general que es tan buena, la fuerza de sus palos tan distintos de los que defendiera antaño un señor que yo me sé de memoria no obstante no haber vivido con él, porque entonces sí habría sabido cuánto alcanza el poder del big stick del bueno del papá de mis muchachas, según dice él.

Ver para creer! Es verdad que yo no ví, pero Ramiro me reprodujo la escena y no hace falta más.

A eso de las cinco entró resolplando. Traía el bastón en la mano y se puso a amenazar frente al espejo. Echaba zaps y culebras hasta por las muy civilistas narices.

—Ramiro, la comida.

—Yo no como. Aquí no se puede ni comer. Este es un país sin nada.

—Como esta casa.

—No, en esta casa hay honradez. En el país no hay ni eso!

—Bueno, que sucede.

—El Congreso, hija, el Congreso.

Y bufaba, amenazando con el bastón. Hacía los puños frente al espejo, y si hubiera visto lo

que yo ví, y no quería creer, cuando se levantaron las faldas chaquet en un momento en que se agachó. Repentinamente entró en calma. Y se puso a hacerme la reseña de la sesión:

—Allá, bajo el docel azul, reposan tranquilas las carnes de don Máximo. Abajo, duermen de codos en los pupitres los señores de la indigestión de quince pesos diarios, digo de la dieta. Las moscas vuelan y de vez en cuando un ronquido mata el suave rumor de alas. Qué tal? Súbitamente acaba el silencio. Don Anibal está sobre sus múltiples pies. Va a... bueno, va a hablar.

Aquí Rimiro, sin escuchar el alarido de uno de los pocos platos floreados que nos restan de los de mi abuela, la ciega, la que creía lo que veía, levantaba los brazos y se echaba hacia atrás para repetir la perorata santificadora.

—Señores diputados: vuelvanme a ver. Yo no estoy aquí para llenar los intestinos de nadie. Qué me dicen ustedes de eso? Vuelvanme a ver! Valeriano puede vivir con quince céntimos diarios. Qué me dicen de eso? Y quince céntimos diarios le alcanzan para vivir porque lo tienen a dieta. Y no hay más tren que el que pita. Qué dicen de eso? Quince céntimos diarios y medicinas en la Botica Municipal, señores, son cuatro pesos y medio, más lo que valgan las medicinas. No es así! Vuelvanme a ver, señores diputados! Yo no estoy aquí para hacer del tesoro nacional una vaca de ordeño y no voto más que por cuatro colonos y medio con agregado de medicinas. Qué dicen ustedes de eso?

Y don Anibal se sentó!

Mi marido desgraciadamente no hizo igual cosa sino que dió un paso que por lo avanzado me

97. Hizo serios cargos y defendió brillantemente su tesis.

Gutiérrez. Como miembro de la comisión, defende energicamente el informe y afirma que el artículo 97 ha dejado de existir en su primera parte.

Zúñiga. Hace otro tanto.

Santos. Se siente impresionado con los argumentos de Gutiérrez y Rodríguez, y con ellos cree que el artículo 97 en su primera parte ha desaparecido.

Aguilar B. Con todo respeto refuta a los anteriores oradores y sostiene con terminantes frases la magestad de la Constitución y el imperio del artículo 97.

Después de un debate acalorado, pasó por votación nominal la reforma del artículo 97, que altera el día señalado para la elección presidencial.

Votaron en favor los diputados: Fernández (Máximo), Acosta, Rodríguez, Hernández (Benjamin), Coto, Pinto, Picado (Juan), Benavidez, Chaverri, Barahona, Hernández (José), Alfaro, González (Claudio), Arias, Montero, González (Alfredo), Zúñiga, Mata Valle, Romero, Esquivel, Amador, Santos, Gutiérrez, Zavaleta, Figueroa, Soto, Sáenz, Picado (Clodomiro), Calderón y Calvo.

Dijeron no: Aguilar B, Durán, Saborío, Castaño, Briceño (Napoleón), Briceño (Leonidas), Ortiz, Peralta, Jiménez (M. J.), Pupo, Vargas y Alpizar.

A las 5 p. m. se levantó la sesión.

Don Joaquín Barrionuevo

Por haber sido llamado a desempeñar un importante puesto en la United Fruit Company, se ha separado de él que hace ya largo tiempo, venía desempeñando en nuestro colega «La Información», nuestro estimado amigo el inteligente escritor don Joaquín Barrionuevo.

Por sus prendas personales así como por sus dotes de talento y laboriosidad, sabrá captarse muy pronto la confianza y el cariño de sus nuevos jefes.

Desearnos para el amigo Barrionuevo toda clase de prosperidades en su nuevo puesto.

Diarias

Nacimientos

María del Carmen, legítima de León Sotela y Pacífica Quijano; Carmen de Jesús, legítima de Matías Gómez y Clemencia Aguilar; Miguel, natural de Ninfa Soto López; Consuelo, natural de Catalina Hidalgo; Ada, natural de María Luisa Guerrero Marín.

Pasaportes

A. Oracio Portocarrero, para Nicaragua; Manuel Suárez, señora y dos niños, para España.

Hombres de Ciencia

CAMILO FLAMMARION

Flammarion encarna en nuestro siglo la distinción más perfecta entre el ideal de la moderna Ciencia y el ideal de la Ciencia del pasado. Nacida ésta en el misterio, cultivada por unos pocos, sustraída a las miradas de las muchedumbres por la conveniencia o el interés colectivo de los iniciados, ocultábase en el santuario de los templos o en las escuelas de los filósofos, y constituía una barrera de separación infranqueable entre las castas o los hombres privilegiados y la gran masa del pueblo. Hija aquélla, la Ciencia de nuestros tiempos, del afán de la humanidad entera por saber, de la necesidad universalmente sentida de elevar el espíritu a las regiones serenas del pensamiento, fiende ante todo a vulgarizar y difundir las verdades que descubre, revelando por doquier el espectáculo sublime de la Creación y enseñando a todos los hombres a conocer el Universo y a subyugar la Tierra.

En esta obra de la expansión de la Ciencia, Camilo Flammarion ocupa un lugar de preferencia. Su vida se ha consagrado por entero a popularizar las ciencias de observación, la Astronomía sobre todo, a la cual una temprana vocación le había destinado.

Nació Flammarion en la pequeña villa de Montigny-le-Roi, departamento del Alto Marne, en plena naturaleza, en país de vastísimos horizontes que se extienden hasta los Alpes. Terminada su educación primaria en 1853 a la edad de once años, pasó luego al Seminario de Langres, donde siguió los estudios clásicos hasta 1856. Reveses de fortuna obligaron a su familia a trasladarse a París, y el joven seminarista halló bien pronto el medio de desarrollarse en la gran ciudad su vocación por las Ciencias, asistiendo a los cursos, obteniendo los dos bachilleratos, preparando el exámen en la Escuela Politécnica e ingresando finalmente como alumno astrónomo en el observatorio de París en junio de 1858, cumplida apenas la edad de 16 años.

Los cuatro días que Flammarion permaneció en el observatorio fueron para él de verdadera prueba. Dirigió entonces el establecimiento Le Verrier, si eminente como matemático, intratable y autócrata como particular. Sabido es que durante los seis años que duró la dirección de Le Verrier, pasaron por el Observatorio nada menos que 109 funcionarios distintos; algunos se volvieron locos, como el eminente astrónomo Chacornac, Mauvais se suicidó, y muchos otros prefirieron perder su porvenir antes que sufrir las vejaciones de que eran víctimas por parte del irascible Director.

Flammarion fué de los que resistieron más tiempo. En 1862, asistiendo al curso de mecánica celeste que Delaunay explicaba en la Sorbona, decidió, por consejo de éste, aprovechar la ocasión de la primera disputa para marcharse al Observatorio, ingresando inmediata-

mente después en la oficina de Longitudes como encargado de una parte de los cálculos del «Conocimiento de los Tiempos», en cuya redacción trabajó hasta 1866.

El nombre de Flammarion era ya entonces pregonado por la fama en todos los países civilizados. Su obra «La pluralidad de mundos habitados», escrita a la edad de diecinueve años, publicada en 1862 por el editor del Observatorio de París y traducida poco después a todas las lenguas de Europa, había dado a conocer un nuevo concepto de la Astronomía, que dejaba de ser la ciencia árida de los números celestes, para convertirse en el estudio de los otros mundos. «No son ya bloques inertes rodando en silencio en la noche eterna, lo que el dedo de Urania nos muestra en el fondo de los cielos; es la vida, la vida inmensa, universal, eterna, que se difunde en oleadas de armonía hasta los horizontes inaccesibles del infinito!» Este bello párrafo, que sacamos de su «Astronomía popular», resume la obra capital del astrónomo-poeta. «Los Mundos imaginarios y los Mundos Reales», «Las maravillas celestes», «Dios en la naturaleza», «La atmósfera», «Lumen», «Las Tierras del Cielo», «El Catálogo de estrellas dobles», «La Astronomía popular», «Las Estrellas», «Urania», «El planeta Marte», son, entre otras mil creaciones imperecederas, en que los sueños del artista, alternan con las más elevadas concepciones del sabio. La vida, la eternidad, el infinito, le inspiran ideas sublimes, como si de los fenómenos físicos quisiera remontarse hasta los más difíciles conceptos de la moral. «Según la ley de trasmisión sucesiva de la luz, dice en «Lumen», todos los acontecimientos del Universo, la historia de todos los mundos, están propagándose por el espacio, como cuadro imperecedero, el más verídico y, el más grandioso de la Naturaleza. Un acto ejecutado no puede borrarse jamás. La historia entera de todo el Universo, está presente a la vez en la universal ubicuidad del Creador».

Hombre de iniciativas poco comunes, Flammarion ha llevado a cabo la obra colosal de reunir en una importante agrupación, la «Sociedad astronómica de Francia» a más de dos mil observadores entre los cuales figuran los primeros astrónomos del mundo. Esta fundación, la del observatorio de Juvisy, sufragada por M. Méret, de Burdeos, los cursos de Astronomía popular de la Escuela Turgot, las conferencias dadas en las principales ciudades de Europa, y los artículos científicos innumerables publicados o reproducidos por casi todos los periódicos del mundo, constituyen un trabajo inmenso, que le ha conquistado entre otros timbres de gloria, el primer lugar en la estadística general de los autores científicos de nuestro siglo, publicada por el observatorio de Bruselas.

Propagandistas políticos

En nuestro número del martes dimos publicidad a varias notas de nuestro corresponsal en Puntarenas y entre ellas a una en que dicho señor—persona autorizada y competente—criticaba la acritud del lenguaje usado por el señor Eduardo de la Guardia en un discurso político pronunciado por éste ante numeroso público de aquel puerto.

Dice nuestro corresponsal que el orador tuvo frases ofensivas en demasía, no solamente para quienes no participaban de sus ideas políticas, sino también para los habitantes de aquel puerto en general y agrega que no es esta (así lo creemos nosotros también) la manera de captarse la voluntad popular y de hacer una campaña política.

Con motivo de esta publicación, el señor de la Guardia nos dirigió el telegrama que transcribimos a continuación, como para no dejarnos duda sobre la veracidad de nuestro corresponsal en cuanto a lo que se refiere al tosco y ofensivo lenguaje del señor de la Guardia.

Y si como dice nuestro corresponsal, así no se hace una campaña política, nosotros agregaremos que así tampoco enseña la educación a dirigirse al Director de un diario en demanda de una rectificación.

Puntarenas, 14.

A Director EL NOTICIERO.

Los insultos que dice EL NOTICIERO hice al pueblo de Puntarenas son una inventiva digna de Uds. y del corresponsal de *La Información*. La tarea de la prensa debe ser más levantada. Estoy acostumbrado a oír a mis calumniadores, pero por el respeto que se merece el público le hago saber la falsedad que Uds. publican achacándome a fines pañosos. Lo raro es que Uds. se acuerdan del pueblo de Puntarenas sólo cuando se presenta la política y después jamás vienen a defender este pueblo. Si Uds. o su corresponsal no rectifican su especie falsa, carguen con el calificativo merecido.—ED. DE LA GUARDIA.

Compañía Nacional Constructora

Contando con un personal competente ofrece sus servicios en los siguientes ramos:

TRABAJOS Albañilería, Carpintería, Pintura, Herrería, Hojalatería, Fontanería, levantamiento de planos y cálculo de obras.	CONSTRUCCIONES Casas humildes y lujosas, al capricho del contratante o en cualquier sistema o estilo, al contado o a plazos.
HECHURA Puertas y ventanas y muebles.	DIRECCION En la construcción de edificios.

APARTADO 889

Oficina y talleres: Frente a la Capilla del Seminario Alt. SAN JOSE DE COSTA RICA

Jardinería "La Flor"

de

Alfredo Brade

Se vende

la casa de alto, situada frente al Banco Anglo Costarricense, de la sucesión de don Francisco Peralta.

Se oirán propuestas hasta el 15 de Mayo en la oficina del Licenciado don Alberto Echandi.

Abril 30. 15 v.

Banco Mercantil de Costa Rica

Capital pagado..... ₡1.500,000-00 • Reservas..... ₡ 279,550-19

Este Banco verifica toda clase de operaciones bancarias, compra y vende Letras de Cambio y

TRATA A TODOS SUS CLIENTES CON ABSOLUTA CORDIALIDAD

Reconoce intereses sobre depósitos a los tipos siguientes:

EN CUENTA CORRIENTE.	
siempre que el saldo sea mayor de ₡ 250-00 al Haber.	6 % anual
EN CERTIFICADO DE DEPOSITO	
A la vista	6 % anual
— un mes de plazo	7 % —
— tres meses de plazo	7 1/2 % —
— seis —	8 % —
— un año de plazo	8 1/2 % —

Invita su cuenta y negocios asegurándole satisfacción completa

El nuevo tipo para Cuentas Corrientes regirá a partir de abril 1º de 1913

Horas de despacho Lunes a viernes. de 7.30 a. m. a 4 p. m. Sábados de 7.30 a. m. a 4 p. m.

San José, 31 de marzo de 1913.

¿Por qué va Ud. a pagar 10, cuando puede gastar sólo 5

y obtener el mismo artículo, con una utilidad positiva de ciento por ciento? La lógica de los números es inmutable. No dilapide su dinero. AHORRELO.

Cuando tenga necesidad de comprar algún objeto, visite mi establecimiento para mayor conocimiento de que, con respecto a mis anuncios, el resabio vulgar de el papel aguanta, no puede referirse a mí, pues mis precios le demostrarán la evidencia de las GANAS que proporciono a mis clientes.

El más grande y variado surtido de muebles, objetos de arte, cuadros, cortinas, alfombras, juegos de sala, dormitorio, comedor, etc. todo, A MITAD DE PRECIO. Absolutamente en estado flamante mi mercadería. ¿Qué piensa usted?

Pagar CARO, en otra parte, por el lujo de pagar más, demuestra en la persona decadencia completa, en todo sentido.

CONSIGNACIONES.—Recibo toda clase de mercaderías en consignación, que me comprometo realizar a la mayor brevedad, mediante una exigua comisión.

JOSE R. HERNANDEZ

100 varas al Norte del Almacén Steinworth

OXYDONOR

No hay en el mundo sino un Oxydonor legítimo, y este legítimo aparato, que actúa por medio de la Fuerza Diaductiva, ha sido inventado por el Dr. Hércules Sanche, y lleva su nombre estampado en la placa de metal. La Ley de Diaducción fué descubierta por el Dr. Sanche, y el Oxydonor, Panaxora y otras invenciones del Dr. Sanche son los únicos aparatos que verdaderamente curan las enfermedades por el método Diaductivo.

El Oxydonor es un pequeño aparato y solamente tiene un cordón para usarse en contacto con el cuerpo. Como no es un aparato eléctrico, no necesita los dos cordones necesarios para completar un circuito eléctrico.

Continuaremos persiguiendo ante la Ley a los fabricantes de invenciones engañosas que tratan de imitar el Oxydonor en el nombre o en la apariencia exterior, y que falsamente atribuyen a sus invenciones el poder benéfico y los efectos curativos que sólo se puede conseguir por la Fuerza Diaductiva por medio del legítimo Oxydonor, y, tan frecuentemente como nos sea posible, entablaremos pleitos en contra de los nefarios imitadores antes de poder éstos cambiar la razón social bajo la cual operen, o el nombre del instrumento que venden.

La Corte Suprema ya en una ocasión ha hecho suspender la venta de la imitación más notoria del Oxydonor, obligando a sus fabricantes a declararse en bancarrota por la decisión final de los Tribunales prohibiéndoles infringir los derechos de invención del Dr. Sanche.

La misma decisión de la Corte Suprema se aplica con igual fuerza a otras imitaciones, a algunas de cuyas casas la del Dr. H. Sanche & Co. ha obligado a desistir de los negocios bajo tal nombre, pero con el sólo resultado de hacerlos cambiar el nombre de su imitación, saca-dinero y establecerse de nuevo en otra ciudad entre gente desconocida.

Para evitar el ser engañado por dichas imitaciones, tenga presente que OXYDONOR es el único aparato legítimo para la curación Diaductiva, y que lleva el nombre del Dr. Sanche estampado en la placa de metal. Este aparato podrá ser imitado, pero las curaciones que lleva a cabo no pueden ser imitadas.

El Oxydonor legítimo está completamente protegido por siete patentes y marcas de fábrica en los Estados Unidos, así como por patentes y marcas de fábrica en el Canadá, México y otros países extranjeros.

Dr. H. Sanche & Co. Inc. NEW YORK

AGENTES

Claudio Jiménez	SAN JOSE
Virgilio Salazar	LIBERIA
Héctor Quevora Santos	PUNTARENAS
Antonio Font	ALAJUELA
Luis Vargas y Alej. Morales	HEREDIA

The Oxydonor Sales Company

SALVADOR MORALES F., GERENTE.

TURRIALBA COSTA RICA

Frente al Palacio de Justicia **MANUEL MADRIGAL** 100 varas al Sur del Mercado

Surtido completo de mercaderías frescas

- - y á PRECIOS LOS MAS BAJOS - -

Especialidad en ropas para niños

San José, 9 de Agosto - 1 m. alt.

Canteros

Necesito canteros para labrar la piedra de la acera de la plaza de esta Villa. Dirigirse al que suscribe.

RAFAEL SOLÉ.

Barba, mayo 2 de 1913.

1 m. Alt.

Continúa temblando en Grecia

Aviso al público que tengo a la venta en el centro de la ciudad de Grecia mi establecimiento «La Estrella del Norte». Es un magnífico negocio para una persona que quiera trabajar. No cuenta más que con una existencia de ₡ 2,500.00 próximamente, de la que recibiré parte al contado y el resto a plazos. Una persona de trabajo encuentra aquí una oportunidad de hacer un brillante negocio. Para precio y condiciones entenderse con su propietario.

RUPERTO CASTILLO G.

Grecia, mayo 7 de 1913. 4 v. alt.

Venta final de muebles

Hoy viernes, a las 5 p. m., concluirá la venta, a precios aún más reducidos, de los muebles en casa del señor WAHLE.

Eloy Gotay

QUESO PARMESANO

SUIZO, CREMA, DE BOLA, GORGONZOLA, CACCIUCAVALLO

QUESITOS EN LATAS

SALCHICHON ITALIANO

Eugenio de Benedictis

United Fruit Co.

Servicio de Vapores

Salidas de los vapores de Puerto Limón

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica, todos los lunes a las 5 p. m.
Los nuevos y lujosos vapores PASTORES, CARRILLO, SIXAOLA y TIVIVES llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de ocho días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

PARA NUEVA ORLEANS, vía Bocas del Toro y Colón, todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA.

PARA PUERTO CORTES, Puerto Barrios y Belize, todos los domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los vapores MAROVJKNE, COP-PENAME y SARAMACCA.

PARA BOSTON (directo). Todos los sábados en la noche.

Servicio solamente de pasajeros con los vapores SAN JOSE, LIMON y ESPARTA.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón, Panamá, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días. Durante la época de abril 1º a octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días. Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, ó a los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. Mullins, Admor. General.

AVISO

Se venden los potreros que fueron de don Francisco Peralta, llamados ABANSE y LA MOLINA, en jurisdicción de Tres Ríos. Miden más o menos 65 y 45 manzanas. Para precios entenderse con Roberto Jiménez S. en la oficina de Felipe J. Alvarado y Co.

San José, 9 de mayo de 1913.

Ocasión

VENDEMOS:

Una caja de hierro, marca MAVIN SAFE Co.—2 automóviles en buen estado.—1 finca de 92 manzanas de café, caña y montaña
Cobramos cuentas, judicial y extrajudicialmente.—Negociaciones en general.

Oficina de Negocios de A. CIÓFALO QUELL & CONTRERAS C.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA ♦ APARTADO N. 658

VENDO todos los muebles de mi casa de huéspedes a precios reducidos. Pueden verse en mi casa de habitación contigua a la Botica Francesa.—ALICE M FARRER.
May 10. 8 v.

ESTREÑIMIENTO

**EL MEJOR REMEDIO
EL MÁS CÓMODO
EL MENOS CARO**

1/2 CAJA: 50 GRANOS.
UNA CAJA: 100 GRANOS.
Cada Caja contiene una NOTICIA

De VENTA en todas Farmacias.
Rechazar las numerosas imitaciones. Exigir los
VERDADEROS

GRANOS de SALUD del D'FRANCK

Envío gratuito de muestras a quien
las pida a T. LEROY, 96, Rue d'Amsterdam, PARIS

Fábricas de Hielo de San José

TELÉFONO 218.—APARTADO 704

Habiendo pasado a ser propiedad de la Florida Ice & Farm Co., las fábricas de hielo conocidas con los nombres de «La Eureka» y «Cuestemoras», hemos resuelto—a fin de mejorar nuestro servicio—mantener una sola administración desde el día 1º de abril en adelante. Por tanto, rogamos a nuestros clientes, que desde esa fecha, se sirvan dirigir la correspondencia para ambas fábricas, al ADMINISTRADOR DE LAS FÁBRICAS DE HIELO DE SAN JOSÉ.

Los despachos de hielo de una y otra fábrica seguirán haciéndose en la misma forma y a los precios de costumbre.

Florida Ice & Farm Co.

LECTURA PARA LAS DAMAS

La moda en París

El concurso hípico

París, 23 de abril de 1913.

¿Acaso el cielo enfadado ha decidido la muerte de nuestras hermosas coquetas?—Después de un tiempo verdaderamente primaveral que hemos disfrutado, desde hace 8 días sentimos un frío horroroso, así es que lamentamos con mayor razón cuanto que nuestros trajes ligeros han salido ya, y nuestras pasadas pieles han sido destruidas.

Las mujeres previsoras no han obrado a la ligera y han conservado con ellas envolvertes estolas en armiño, Krusigs o chinilla, pues la manta y la cibelina han sido confiadas ya a nuestros peleteros por temor a los insectos. No por este cambio tan brusco de temperatura estamos menos en Abril y no pensamos más que en los hermosos días que se aproximan, en los cuales y como siempre, nos ofrece la coquetería todas sus tentaciones, segura más que nunca del triunfo de esta época del año.

Henos aquí en pleno concurso hípico, el cual no es solamente una fiesta parisense, sino una fiesta genuinamente francesa para la cual se dan cita de los cuatro lados de Francia.

Durante tres semanas, estas reuniones son las más elegantes que podamos soñar.

¡Todo el mundo se codea! se miran con lentes y se despellean. En una vuelta por las Tribunas encontraréis por ejemplo a un boxeador, a un Diputado, a una Estrella de music-hall, a un magistrado, cosa que ofrece una magnífica ocasión para hacerse admirar y exhibir todo lo que hay de más chic sencillo y original.

Muchos trajes sastres: Sus cuadritos arrojarán con frecuencia su nota de fantasía, pero ya no serán blancos y negros, sino amarillos y verdes, blancos y encarnados, grises y blancos.

Sayas plegadas cuadradas a rayitas, chaqueta corta, traje

en sarga o paño liso, boleros lisos con o sin mangas dejando ver la cintura de suave muy drapeado.

Una nueva chaqueta muy bonita. Es ajustada, redonda, un poco más baja que la cintura y por delante sube sin faldones y se cierra sobre el pecho con tres botones.

Muchas telas gruesas o esponjosas de colores fuertes, aun que no hemos relegado el azul marino y beige claro, el café con leche que casa con todos los demás colores y que favorecen siempre a la cara.

Algunos trajecitos muy monos en seda mate de colores chillones. El cuerpo continúa siendo siempre de Kimene un poco ablusado en la espalda y abierta algunas veces sobre un pechero de linón blanco con tul unido con cuello. Las sayas siguen siendo drapeadas, el vuelo se recoge en la cadera con frunces para que formen paniers; el bajo exageradamente ajustado, nos haría imposible la marcha, si no tuviésemos la preocupación de dejar el tobillo al descubierto; pero esta es una moda atrevida, que no tiene grandes probabilidades de ser adoptada más que por las privilegiadas que van en coche.

Notamos que muchas sayas se recogen delante, lo cual recuerda admirablemente con la silueta a la moda.

Muchas se figuraban que abandonaríamos el culto de la línea para llevar vientre postizo como antaño, nuestras madres llevaban otros muchos postizos con el nombre de tumores; pero nó, las mujeres no tienen hoy más vientre que antes; lo que engaña un poco, es que hemos adoptado un modo nuevo de tenernos, que hace avanzar el vientre, pero el cuerpo permanece siempre muy ajustado en una funda flexible y ligera.

ANA DE WETREMOZ.

Oportunidad

Se vende en GUADALUPE una propiedad a cien varas al Sur de la Iglesia. Tamaño aproximado: 12,500 varas cuadradas. Se vende el todo o por partes y se dan comodidades para pagarla.
San José, 4 de mayo de 1913.

RAFAEL ALVARADO GONZALEZ

Por 15 días

Por no haber aceptado ninguna de las propuestas recibidas para la compra de la tienda de modas situada al lado de EL NOTICIERO, su dueño ha resuelto vender las mercaderías y mobiliario a menos de su costo, empezando el lunes 21 del actual.

PINTURA y BARNICES de Patton

A prueba de sol

Fabricada especialmente para uso en los trópicos

El Gobierno insular de Puerto Rico y el de las Islas Filipinas LOS USAN
El nombre y artículos de PATTON son palabras familiares en CHINA

Algunas especialidades

IRCNHIDE, para obras de escultura y techos de metal. VELUMINA, pintura de aceite para uso interior; se hace en muchos colores bonitos. ESMALTE BANZAY, igual al mejor esmalte blanco hecho en Europa. TECTOR, el único líquido para rellenar madera que hace su trabajo en maderas duras o blandas con igual resultado. CEMENTHIDE la única pintura conocida impermeable para las superficies del concreto.

Pinturas de mezcla fácil a prueba de metal
Se hacen de colores puros y a.



ceite de linaza.—La única pintura que resistirá las condiciones tropicales. Cincuenta y dos (52) colores bonitos. Con un galón se da una capa de pintura a 660 pies cuadrados. Se vende solo por medida para líquidos.

Pintura de mezcla fácil Ivoryoid
Se hace para uso en los trópicos, en donde se requiere una clase más barata. Se vende por medida para líquidos y en latas de 1, 2, 5 y 10 libras.

BARNICES de todas clases a precios sin competencia convenientes a toda clase de comercio y para todas las exigencias. Pídanse precios y detalles.

PATTON PAINT COMPANY

Departamento de Exportación:

50 Church Street — New York, City, E. U. A.

J. E. CLARK COMPANY, Agentes Generales para Costa Rica

AL COMERCIO

FOSFOROS REGALADOS

La nueva maquinaria y experto Jefe llegados recientemente de Europa, permiten a la Fábrica de Fósforos presentar un artículo de calidad y apariencia insuperables y extraordinariamente barato.

Envíe su dirección, indicando qué casa le remite sus mercaderías, y recibirá enseguida muestras y precios.

FABRICA DE FOSFOROS

San José, Costa Rica. alt. Manuel Collado

ERNESTO MARTIN

JULIO ESQUIVEL

ABOGACIA Y NOTARIADO

Oficina en la Calle Tercera Norte Cerca del Teatro Nacional

ALEJANDRO ALVARADO h.

GUILLERMO VARGAS

El Gris nº 38

(Ordenes a "El Cometa")

El mejor coche-automóvil de la ciudad.

Se ofrece en venta con grandes comodidades para el pago.

Mayo 6. 1 m.

GABINETE DENTAL ELECTRICO

Doctor B. MARICHAL

Montado a la última con los aparatos más modernos
EXTRACCIONES SIN DOLOR
OFICINA:

Enseguida del Hotel San José
50 varas al Sur del Parque Central

Ya está al llegar

el magnífico coche fúnebre "Especial" que ha pedido la conocida FUNERARIA DE A LANDERGREN

Aunque actualmente contamos con los mejores coches que hay en el país, no hemos omitido gasto alguno en poner a la disposición del público el mejor coche fúnebre que se ha hecho en los Estados Unidos, de estilo completamente moderno y arte exquisito.

En nuestra casa encontrará Ud. lo mejor en cajas mortuorias, catafalcos, arreglos de iglesia, coches etc.

Para usar de nuestros servicios tome en cuenta esto. Nosotros no ponemos precio a nuestros servicios. El cliente pagará lo que crea justo.

50 varas al Norte del Telégrafo.
Ojo.—Esta casa no tiene agentes.
Apartado No. 10. 22 Abril

Movimiento marítimo

Limón, 14.—Hoy ancló el vapor inglés «Parismina». Pasajeros: Henry Bouloil, Harry Rousseau señora y niño, Rose Alworth, Hortensia Robinet, León Moreno, Cándida Carrera, Guercinda Mendoza, David Ramos y señora, John Leathers señora y 2 niños, Any Todd. 36 en cubierta y 14 de tránsito.

RELOJERIA SUIZA

de Alcides Chapatte

Calle del Carmen

Bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje.
El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc. todo de buena calidad y a precios módicos. — San José, diciembre 18.—alt.

Gran Match

de Basket-Ball

El domingo 18 del corriente a las 9 a. m. y en el Liceo de Costa Rica, se jugará una partida de basket-ball entre los Clubs «Zig-Zag» y «Liceo», en honor del Club «Trébol».

Jugadores, «Zig-Zag»: Gerardo Fernández M. (Capitán), Joaquín Aguilar, Misael Jiménez M., Joaquín Aguilar E., Patrocinio Arrieta.

Suplentes: Los demás socios del Club.

Jugadores, «Liceo»: Carlos Montero (Capitán), Carlos Aguilar, Carlos Salazar G., Alfredo Serrano, Juan F. Romero.

Suplentes: Los demás alumnos del Liceo.

El Club «Trébol», a quien estos teams dedican el Juego, es un centro compuesto únicamente de señoritas—las principales de San José—que se dedican a este deporte.

Entre ellas están las señoritas Crespi, Piza, Bolandi, Pradilla, etc., etc., que de seguro contribuirán con su belleza al realce de la fiesta.

NOTICIAS MUNDIALES

WASHINGTON, 12.—El Gobierno considera la crisis del Japón y California, como terminada. Asegúrese que el Gobernador firmará el bill, mientras tanto se sigue el intercambio diplomático. Si no se arregla por medio de la adjudicación de las Cortes, el Japón ocurrirá a la Haya. El Gobierno de los Estados Unidos está penetrado de que la situación es delicadísima. El Gobierno del Japón encuentra airado el clamor público y por consiguiente ha dispuesto el cooperar en mantener la dignidad del Japón, y satisfacer los deseos del Pueblo. Ambos Gobiernos, el del Japón y de los Estados Unidos, tratan de desmentir los rumores de que las relaciones están tirantes. Wilson declaró que California no violó los tratados y que tiene esperanza de que se llegará a un arreglo satisfactorio. Es patente que el Japón desea comprobar sus derechos de ciudadanía americana. El Consejo de la marina, proyectó la construcción de un acorazado el año próximo, de 40 mil toneladas; costará 20 millones.

CINCINNATI, 12.—En vista del cierre para 8 mil obreros constructores, se suspendieron el sábado los tranvías. Tratóse de restablecer el servicio esta mañana y mil atacaron el primer coche, cortando los cables. Siete rompedores de la huelga apedrearon otro coche y lo quemaron echándole gasolina; la policía llegó tarde. Témesela huelga.

HONGKING, 12.—El crucero portugués «Adamastor», dió en una roca en Tela Bumbella; se hizo una gran avería. Salvóse la tripulación.

BERLIN, 12.—Rumórase que el Kaiser retiró la invitación del Rey Manuel, al casamiento de la Princesa Victoria, el 24 de mayo, porque resultó complicado en el reciente levantamiento de Lisboa. Encontróse una carta del Rey Manuel en el bolsillo de un revolucionario.

MADRID, 12.—Se acentúa la crisis, siendo el principal motivo la presidencia del Congreso. Varios elementos, especialmente la fracción monárquica, combaten la candidatura Gasset. Supóñese Barroso y Villanueva son irreducibles. Arrecia la lucha en cubierta. Se cree que Romanones seguirá gobernando aunque plante la crisis total. Hay mucha expectación respecto al consejo de mañana que será importante. El de hoy se suspendió. Romanones ha manifestado: «Soy el primer interesado en despejar la situación. He cambiado impre-

siones con los Ministros y principales liberales. Creo se solucionará sin grandes dificultades». Interrogado más tarde sobrescribió: «Aunque nada aseguro, espero que no la haya, confío en el patriotismo de todos y en el amor al partido liberal.»

WASHINGTON, 12.—Telegrama de Guayaquil dice que estalló una revolución en el Ecuador, simultánea con otra en Colombia. Los cuarteles generales están en Quito, Guayaquil, Riobamba y Tulcan. Los conservadores de los dos países trataron de derrocar a los gobiernos.

Nota de la Redacción.—Párecenos inexacta la noticia anterior, en lo que se refiere a la revolución de Colombia, pues en esta República gobierna el partido conservador y mal harían los conservadores en derrocar a su propio gobierno. Además, tenemos noticias de que en Colombia reina una paz absoluta. En cuanto al Ecuador, donde manda el partido liberal y donde el guerrear es un vicio, puede haber la revolución anunciada.

LONDRES, 12.—Telegramas de Sofía, Belgrado, Cettinge y Atenas, notificaron a las potencias el viaje a Londres de sus plenipotenciarios.

SALÓNICA, 12.—Un tren repleto de soldados y oficiales, chocó cerca de Drana. Los muertos y heridos ascienden a 400. Hasta ahora se han retirado de los escorbros 75 reconocidos.

PARIS, 12.—Didon salió de Periguen, departamento de Dordogne y descubrió en el río Vezère un esqueleto prehistórico con un collar de concha marina al cuello.

MANILA, 12.—Un gran ciclón, como no se ha visto en muchos años, debastó 8 islas, muchos vapores y embarcaciones menores naufragaron. La cantidad de muertos y heridos es grande.

WASHINGTON, 12.—Barrett telegrafía sobre la reunión de los diplomáticos de la Unión Panamericana de esta tarde, precedida por Bryan. Se escogió unánimemente a Santiago de Chile, para la 5ª conferencia en 1914. Naon presentó la moción y Dagama la apoyó y anunció que el Perú aceptaría con gusto a Santiago. Hubo aplausos y Bryan lo felicitó por la acción armoniosa, prediciendo un buen éxito.

NEW YORK, 12.—Farrell, Presidente de la Corporación del acero en los Estados Unidos, compareció defendiendo la cor-

poración contra el Gobierno en la demanda que este ha introducido, tratando de disolver el trust por aplicársele las leyes anti-trust. Farrell explicó detalladamente las operaciones de su compañía, principalmente la exportación a Suramérica. Dijo que durante 8 años habían construido estructuras de acero en Buenos Aires, y el primero, hotel Plaza.

WASHINGTON, 12.—El Departamento de Estado no recibió informes sobre las intenciones del Gobierno argentino en vista del telegrama de Buenos Aires, publicado en el «Herald» de restringir la acción de los empacadores americanos en la Argentina. Comentando el asunto, dice: «Hace 5 años, cuando nuestra producción de carne disminuyó, se establecieron varios frigoríficos americanos en Buenos Aires que suplían los mercados europeos, compitiendo con los productores argentinos y se asegura que estos solicitaron protección de su Gobierno.»

ROMA, 12.—En el discurso del Ministro de Agricultura en el gran banquete en el hotel Excelsior a la comisión de Agricultura Americana, dijo: Observaréis la gran simpatía del nuestro por vuestros país. Los obreros Italianos conocen bien nuestra hospitalidad y nunca olvidan la noble tierra que les ha brindado tan buena acogida. Por todas partes encontraréis, aun entre los aldeanos, modestos pero reconocidos amigos». Habló también Nathaus Cappelles y más tarde el Comité de Sanquillano, les dió una recepción en el Ministerio.

PANAMA, 13.—Del arresto del Juez, González Güell, en Colón, en la Corte de circuito por las autoridades americanas, ha surgido una cuestión Internacional. Se acusa a Güell de haber sacado revólver contra el capitán de una lancha en aguas de la Zona del Canal. Las autoridades de Panamá sostienen que la lancha estaba en aguas panameñas, y que las autoridades americanas, no tienen jurisdicción en este caso. El Ministro de Relaciones, Lefevre está preparando una protesta contra el juzgamiento de Güell, por las autoridades de la Zona del Canal.

LONDRES, 12.—El Congreso de Aberdeen, decidió por cerca de 3 contra 1 la afiliación con el partido político laborista. No será sancionado por la federación interna del comercio. Pasó una resolución al partido laborista, que se oponga al servicio militar

uso del Cuerpo de Bomberos. Será estrenada en la semana entrante. —Las aplanadoras automóviles que importó la Dirección General de Obras Públicas Municipales, para uso de las calles de esta ciudad, han sido puestas ya al servicio público. Una de ellas se encuentra trabajando en la calle frente a la Fábrica de Lícores. —Anteayer compraron los señores Collado Hnos. la finca de don Francisco Gutiérrez, que está situada en las faldas del volcán Turrialba. Dieron por esa propiedad la cantidad de \$ 400000 al contado. Esa hacienda es una de las mejores lecherías de Costa Rica. Tiene actualmente trescientas vacas lecheras. Deseamos a los señores Collado feliz éxito en su nueva empresa.

obligatorio. En vista de los despachos del Ministro Británico en Guatemala, el Ministro de Relaciones espera un pronto arreglo de la deuda. El Ministro Británico está autorizado a llamar un acorazado a aguas guatemaltecas y se asegura que se comunicó con el Comandante del Crucero Aulus, en Kingston, ordenándole que se aliste para caso que sea necesaria su presencia en Puerto Barrios, no obstante de tratarse de un asunto particular entre la Gran Bretaña y Guatemala. Se notificó a los Estados Unidos la intención de esperar hasta el 15 del corriente.

WASHINGTON, 13.—En el Senado se reanudó la gran lucha por la tarifa. Penrose hizo moción para que el bill se devuelva a la Comisión de Hacienda, recomendándole audiencias públicas. Algunos republicanos están de acuerdo con esta medida, pero los demócratas son contrarios a las audiencias públicas. El Gobernador de California contestará a Bryan probablemente hoy; se asegura que declarará que su obligación es firmar el bill, porque de otro modo habrá mayores disturbios. Es probable que se amotine el pueblo contra los japoneses en Sacramento. La protesta de los japoneses en Sacramento indica que buscan el derecho de ciudadanía y desean comprobar su origen o descendencia de los Arios.

FENIX (Arizona), 13.—Ambas Cámaras aprobaron el bill incluyéndose a los asiáticos y asegúrase que el Gobernador firmará la ley.

WASHINGTON, 13.—En caso de que el Gobernador de Arizona firme la ley, se asegura que el Japón esperará un tiempo razonable las medidas del Gobierno americano.

LONDRES, 13.—Madjaroff, Ministro de Bulgaria, recibió orden de firmar el protocolo preliminar de paz. Un despacho a la Newsfreipress de Viena, procedente de Katero, dice que 7,000 montenegrinos cerca de Scutari, furiosos por la decisión de la evacuación, amenazan hacer una matanza en los albaneses si no llevan fuerzas internacionales dentro de 24 horas. Se teme la ejecución sin la llegada de las tropas internacionales que se han demorado por el mal tiempo.

BERLIN, 13.—Oscar Boder, aviador suizo, volando en Berna y Sión, atravesó los Alpes a una altura de 10,500 pies, pero llegó helado.

EL NOTICIERO

Director y Editor.
Leonidas Briceno
Administrador.
Gerardo Matamoros

Banco de Costa Rica

CAMBIOS

Londres	... vista	111	%
"	... cable	113	%
New York	... vista	117	%
"	... cable	119	%
San Francisco	... vista	117	%
"	... cable	119	%
París	... vista	110	%
"	... cable	112	%
España	... vista	102	%
Italia	... "	110	%
Alemania	... "	107 1/2	%

San José, 15 de mayo de 1913.

Personales

Delicada de salud se encuentra la apreciable señorita Talía Salazar. Deseamos cuanto antes su restablecimiento.

—Mejor de salud ha seguido uno de los hijos del caballero don Bernabé Castro.

—De Cartago regresó la señorita Oliva Carranza.

—De Peralta, don Ricardo Guardia C.

—Para Alajuela salió don Carlos Saborío I.

—Regresó de Alajuela don Adolfo de la Guardia.

—De Cartago regresaron don Leonidas Peralta y señora.

—Para Cartago partió doña Erolida de Garbanzo.

—Para Heredia salió doña Ema v. de Guzmán

—De Cimarrones regresó don Juan Francisco Echeverría.

—Para Alajuela salió don Rafael Machado L.

—Mejor de salud sigue doña Amelia R. de Montealegre.

—Don Santos Quirós ha seguido mejor de salud.

—De Alajuela regresó don Guillermo Garbanzo.

—Mejor de salud continúa don Manuel Guardia.

—Deseamos a la apreciable señorita Ernestina Mollet, quien sale para Guatemala, un feliz viaje.

—La señorita Barbarita Hogan se encuentra delicada de salud.

—De Cartago regresó el señor Obispo Stork.

—De la línea regresó el Lic. don Carlos Leiva.

—Mejor de salud sigue la señorita Amelia Fernández.

—De Limón regresó doña Ana María Fernández de Mora.

—Procedente de Limón se encuentra en esta capital don Gerardo Volio.

—Para Cartago salió don Gonzalo Truque.

—Mejor de salud sigue uno de los hijos de don José María Alfaro Cooper. Nos alegramos.

—Ha experimentado gran mejoramiento doña Mercedes de Carazo.

—Para San Vicente salió doña Margarita de González.

—Se encuentra un tanto aliviado don Gerardo Montealegre Mora. Lo que celebramos.

Dr. M. H. SALAS

OPTOMETRISTA y OPTICO



Exámenes de la vista
Lentes y aros de todas clases
y calidades

Frente al Parque Central

Contiguo a la Fotografía de Paynter

TELEFONO N. 929

Nueva Empresa en esta ciudad

Managua, 14.—La empresa americana de lavandería y arreglo de sombreros, se trasladará a esa capital.

Tiene este sindicato cerca de treinta mil dólares en maquinarias y materiales.

Todas las maquinarias las están desarmando y empacando.—*El Diario.*

Avisos del día

(Precio: 50 céntimos por vez, cada cinco líneas. Mínimum: 5 veces. Pago anticipado)

SEMILLAS FRESCAS PARA 1913. He recibido las siguientes semillas de pastos: Rhodes Grass, Paspalum dilatatum, Alfalfa, Ryes Grass Inglés, Sorgo, Orchard Grass, Bermuda y Holcus lanatus (Mielisilla). También un gran surtido de semillas de hortaliza y flores. Garantizo toda semilla que se compre en las agencias siguientes: En San José, «El Invernadero»; Alajuela, don Balcileo Araya; Grecia, don Oscar Kopper; San Rafael de Cartago, don José Masís; Cipreses y Cot, don Pablo Gutiérrez y en Heredia, don Rogelio Bernini. Atiendo órdenes por correo.

J. ALFREDO QUIRÓS.

Paso de la Vaca, San José, 300 varas al Norte del Mercado.
h. s. o.

Se desea colocar \$ 3000 a interés, con primera hipoteca. Entenderse con don Blas Prieto. Mayo 14 15 v.

SOMBRERERIA LA IMPERIAL. Acaba de recibir un variado surtido de sombreros de pita, de clases finas y medianas, lo mismo que de fieltro, en distintas formas, colores y estilos. Ventas al por mayor y al menudeo. Especialidad en el arreglo de sombreros de fieltro, de paja y de pita. Materiales de primera. Contiguo a la Botica Oriental y frente al Pasaje Nuevo.—F. AYMERICH, propietario San José, febrero 21.

FOR TOURISTS AND GENERAL CUSTOMERS, THE IMPERIAL HAT STORE OF FEDERICO AYMERICH, has just received a varied assortment of Panama hats in fine and medium classes; also felt hats in different shapes, colors and styles. For sale at wholesale and retail. Cleaning and renovating straw, Panama and felt hats a speciality. First class materials used.—Next door to the «Botica Oriental» and apposite the «Pasaje Nuevo».

Honduras

Tegucigalpa, 15.—La fiesta de los árboles está celebrándose con mucha animación en todo el país.

Por tener que pasar a otro puesto de la Administración pública, al Gral. Julián López García se le admitió la renuncia de los cargos de Comandante de Armas y Gobernador Político, de Gracias, nombrándose para que lo sustituya al Coronel Miguel Zacapa.

Hoy llegará de los Estados Unidos el poeta don Celeo Dávila.—*Nuevo Tiempo.*

Vistas para hoy

Sala 1ª—(Interdicto.) La Municipalidad de Heredia contra la Municipalidad de Bárba, a la 1 p. m.

Ordinario.) Guillermo Monge Calderón contra Francisco Astorga Segura y otro, a las 2 p. m.

Sala 2ª—Candelaria Valle, a la 1 p. m.

Antonio Hernández, a las 2 p. m.

Casación.—No hay.

Para mañana: Salas 1ª y 2ª.—No hay.

Casación.—Francisco Gutiérrez Núñez, a la 1 p. m.

UNA MUJER muere asfixida en Sta. Bárbara de Heredia

Ayer murió asfixiada en Santa Bárbara de Heredia, la señora Buenaventura Alvarado. Era anciana y padecía del pecho; su enfermedad no presagiaba un fin tan próximo. Al medio día doña Buenaventura salió de su casa y al pasar frente al establecimiento que está a la entrada del pueblecito, cayó al suelo y principió en agonía cruel.

El público que enseguida la rodeó, agitaba sombreros o pañuelos en la esperanza de que haciéndole aire la buena señora se salvaría. Pocos momentos después murió.

Esta señora era muy conocida en aquel pueblo y el luto que hoy ha caído allí con motivo de su muerte, es general.

Rubén López muere repentinamente

Puntarenas, mayo 15.

Acaba de morir, repentinamente de un ataque del corazón, el honrado obrero Rubén López.

Al llegar a la esquina del Correo, le faltó la respiración y cayó muerto instantáneamente. Cuando el médico llegó, fue para confirmar su muerte. El entierro se verificó en gasolina ayer mismo.

Puñado de noticias

Ayer celebró, con gran entusiasmo, el vecino pueblecito de San Isidro, la conocida fiesta de los lecheros. De esta ciudad salieron a caballo y en tranvía un sinnúmero de paseantes.

—El Partido Unión Nacional, tendrá un diario, vocero de sus ideales, que será redactado por don Guillermo Vargas, don Rómulo Tovar y varios otros de nuestros escritores más conocidos.

—Ayer llegó a Limón la bomba automóvil que pidió la Municipalidad de esta ciudad para

Clinica Dental

del Doctor Rubén Castro



Extracciones sin dolor
Frente al Parque Central

TELEFONO N. 929

